



Oleada de migrantes africanos crece hasta 4,500%

ATRIBUYEN ONG más presencia por cierre de oportunidades en Europa; llegada masiva de 9 nacionalidades de ese continente; a la cabeza, Guinea, Egipto, Mauritania... **pág. 12**



MIGRANTES en la frontera sur.

PAÍSES CON MAYOR REPUNTE

	2023	2022	%
Guinea	12,176	261	4,565
Egipto	1,267	34	3,626
Mauritania	8,693	255	3,309

Fuente: Segob

2023 rompe récord por factor Europa

Escala oleada africana: migración sube 4,000%

Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

A pesar de que Venezuela lideró los flujos migratorios irregulares hacia México durante el 2023, la ola africana comenzó a hacerse notoria a nivel nacional, con un escalamiento de más de cuatro mil por ciento, en algunos casos, en la llegada de ciudadanos de países de ese continente.

Al cierre del año pasado, al menos nueve nacionalidades de ese continente figuran en la lista de los 20 países que tuvieron mayores repuntes, y Guinea es la nación que más aumentó sus llegadas irregulares, al registrar un alza de cuatro mil 565 por ciento, de acuerdo con datos de la Secretaría de Gobernación (Segob).

DURANTE el primer semestre del 2023 se rompieron todos los récords sobre flujos migratorios de personas provenientes de África, al reportarse 23 mil 851 casos en México.

Eldato

También repuntó Egipto, con tres mil 626 por ciento; Mauritania, tres mil 309 por ciento; Senegal, mil 990 por ciento; Etiopía, mil 28 por ciento; Angola, 222 por ciento; Congo, 172 por ciento; Somalia, 150 por ciento, y Camerún, 146 por ciento. Otros países con alzas significativas son China (mil 47 por ciento), Uzbekistán (810), Kirguistán (560), India (317) y Nepal (100 por ciento).

DE ACUERDO con cifras de la Segob, Guinea fue el país con mayor incremento en el porcentaje de llegadas a México; repunte se detonó tras culminación de Título 42 en EU: experta

"Lo de África ya lo veíamos venir, ya que cada vez hay más llegadas de migrantes de diversos países. Habría que ver qué está pasando con todos estos países, pues es muy evidente que algo tiene que ocurrir en esas naciones para que las personas lo abandonen", dijo Eunice Rendón, directora de la iniciativa Agenda Migrante.

Señaló que otro factor es el cierre de oportunidades en Europa, pues subrayó que los países han reforzado las entradas irregulares y por eso las personas en movilidad decidieron venir al continente americano. "En Francia hay muchas protestas por quitar derechos a las personas migrantes y eso se ve reflejado en la disminución de llegadas, pues los de Senegal iban a ese país y, al no tener ya oportunidad, deciden llegar a México", explicó, en una ruta que, en muchos casos, tiene como destino final Estados Unidos.

La activista dijo que para el 2024 es necesario irse acostumbrado a la llegada de migrantes de diferentes nacionalidades, debido a que la migración a México es cada vez más heterogénea.

En el 2023, la migración irregular hacia México aumentó 77 por ciento respecto al 2022. Eunice Rendón aseguró que el repunte comenzó en el 2023, tras la culminación de la medida conocida como Título 42, debido que la gente salió de los lugares en los que estaba, para retomar su

camino, y estimó que en el 2024 se verán números similares.

José María Ramos, investigador de El Colegio de la Frontera Norte (Colef), coincidió en que el cierre de fronteras para la migración en Europa es un factor clave para que los ciudadanos africanos se desplacen hasta el continente americano, pues es su última oportunidad de buscar asilo y desarrollo.

"Estados Unidos ha abierto una caja de pandora en donde da alternativas legales de diferentes formas que antes no existían, y que incluso en Europa no existen; por ello ven como una gran oportunidad llegar a México para desplazarse al vecino del norte, pues es la última frontera que tienen para sobrevivir", dijo.

Señaló que tanto africanos, como ciudadanos de otras nacionalidades, aún tienen la esperanza de solicitar un beneficio en Estados Unidos, en la medida que no se cierre también la puerta, pues al momento hay incertidumbre en el acuerdo bipartidista entre el Congreso y el presidente Joe Biden, y por ello aclaró que es muy posible que llegue el reforzamiento de los controles, ya que se ha detenido a miles de migrantes en el último mes.

"Si a eso le sumas a las personas que ya tienen una cita para asilo, y que se encuentran en espera en Estados Unidos, el



número puede llegar a las 200 mil personas; por ello, esos flujos llegan por México y muchas veces, en su afán de avanzar, se quedan acá”, explicó.

Indicó que los africanos, como cualquier nacionalidad, tienen la oportunidad del asilo siempre y cuando tengan un patrocinador que los apoye de manera legal o con recursos.

Gretchen Kuhner, directora del Instituto para las mujeres en la Migración, mencionó que el 2024 se perfila para ser un año muy difícil en lo que se refiere a la migración, debido a que las personas siguen entrando por la frontera sur de México, las labores de contención comienzan a reforzarse y continúan los éxodos por todo el país.

77
Por ciento incrementó la migración irregular con respecto al 2022

INM RESCATA A 12 CUBANOS VARADOS EN ALTAMAR

EL INSTITUTO Nacional de Migración (INM) rescató a 12 ciudadanos de origen cubano, que la tarde del sábado 27 de enero fueron auxiliados por tripulantes de una embarcación de servicio turístico en Cancún, Quintana Roo.

De acuerdo con los reportes, las personas dieron aviso a las autoridades correspondientes y se solicitó apoyo de la Secretaría de Marina (Semar) y la Guardia

Nacional (GN) para recibir y atender a las personas extranjeras irregulares.

Se trata de cinco mujeres, una de ellas en estado de gestación y siete hombres, todos adultos.

El INM, en colaboración con la Semar, procedió con el traslado de los cubanos al Centro de Salud de Mahahual para su valoración médica, donde personal de salud indicó que 11 de ellos podían ser conducidos a

la Estación Migratoria de Chetumal y uno de ellos debería ser enviado al Hospital General de la zona para una valoración más integral.

Los extranjeros fueron llevados a las instalaciones del INM para iniciar su Proceso Administrativo Migratorio (PAM), donde se les proporcionó atención médica y psicológica, así como alimentos y enseres de aseo personal.

Jorge Butrón